

Diario de Costa Rica

AÑO I N° 161

SAN JOSÉ, C. R. SÁBADO 8 DE ENERO DE 1898

VALE 5 CENTAVOS

DIARIO DE COSTA RICA

Periódico de información

Director-propietario,
MÁXIMO SOTO HALL.
Revisor y extractador de la prensa,
MANUEL NAVARRETE TEJERA.

SERVICIO DE CUATRO REPÓRTERES

CONDICIONES:

Saldrá todos los días, menos los siguientes á los festivos.

Suscripción mensual en las provincias \$ 1 00

Suscripción trimestral en San José 3 00

Suscripción mensual para Europa y América 1 50

Número del día 0 05

Número atrasado 0 20

Venta por las calles

Avisos y comunicados, precios convencionales.

La colaboración será solicitada.

Todo pago será anticipado.

No se devuelven originales.

Apartado de correo n° 168.

Redacción y Administración: 5ª Avenida Oeste, n° 58.

AGENTES

Cartago..... Alfonso Guzmán C.
San Ramón..... Rafael Rodríguez
Juan Viñas..... Mariano Zanetti
Heredia..... J. Leonidas D. Loría
Alajuela..... J. Eusebio Soto
Puntarenas..... Tomás R. Molina
Nicoya..... Alberto Flores
Limón..... Rogelio E. Pardo
Grecia..... José de J. Bello
Río Segundo..... Alberto Alfaro V.
Paraiso..... Federico Quesada C.
Palmares..... Juan R. Mora Vargas
Turrialba.....
Liberia..... Jesús T. Vega
Espana..... Alberto Céspedes
Santa Ana..... Carlos Barrios
Desamparados..... Domingo Monge
Tucurrique..... Federico Streber
Santo Domingo..... Atilio Martinelli
Agencia general en El Salvador..... Joaquín Arciniegas.

Solicitamos Agentes laboriosos y serios. Pagamos bien.

AVISOS ECONOMICOS

á 10 centavos el centímetro en no menos de 10 inserciones.

DR. M. FISCHER
CIRUJANO-DENTISTA

Americano

Frente á la plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

AVISO

EN la Farmacia del Comercio es necesita un Boticario competente. Se exigen buenas recomendaciones.

Mantequilla

Nos permitimos avisar á los consumidores de la *Mantequilla de Atirro* que no podemos reservarla á nadie y que la venderemos á los primeros que lleguen los sábados en la mañana.

La Mascota
PAGES & CAÑAS

“La Moda”

¡CHISTERAS!

Ya llegaron los elegantes sombreros de copa

BENGOCHEA E HIJO

QUEMASON

Para día de año nuevo y día de Reyes

HA LLEGADO LA HORA DE OBSEQUIAR SIN QUE CUESTE

REGALADOS

puede decirse, se encuentran juguetes de todas clases para todo sexo y edad; CIGARRILLOS

PUROS

JABONES

JOYEROS

BASTONES

VEHICULOS,

AJUARES DE MESA

SERVICIOS DE TÉ, ETC. ETC.

En casa de los señores

ABERLE Y SONINO

Frente á Doña Concha Corrales

HOY Y MAÑANA

CONSEJOS DE PRUDENCIA PRACTICA

De cómo muchas personas mueren jóvenes cuando pudieran morir de viejas

Encierra mucha sabiduría el proverbio que aconseja no dejar para mañana lo que debe hacerse hoy. Nos quejamos de males que en gran parte provienen de no hacer las cosas á su debido tiempo. Las buenas intenciones de nada sirven si no pasan á tales; por eso, si padece usted de tos, compre de seguida el **EXPECTORANTE DE LA BOTICA ORIENTAL**. No lo deje para mañana porque tal vez no es tiempo.

BILLARES

con mesa de mármol premiados en la Exposición de Guatemala. El que quiera uno bueno y barato, lo encontrará en mi taller, frente al Registro Central del Estado Civil. También recibo órdenes para la construcción de muebles finos.

SALVADOR GONZALEZ.

Cada día algo nuevo

Pastillas Hemoglobina

Vino de coca Mariani

Cofiac Higiénico á \$ 4-00 5-00 y 6-00 botella

Linimento Geneaud para caballos

Pastas Pectorales de Lechuga

Savia de Pino, Nafé, Codeina y Tolú etc.

Preparación Wampole

BOTICA AMERICANA, frente al Carmen



MAQUINA DE ESCRIBIR

Dura más que todas las otras

EL MODELO N. 4

tiene todas las

condiciones de durabilidad, que han hecho famosa en el mund

LA MAQUINA DE ESCRIBIR

CALIGRAPH

Tiene también varias mejoras que ahorran trabajo y hacen su manejo fácil.

Esta máquina es sin duda, la más apropiada para los países Hispano-Americanos.

Enviamos gratis nuestro Catálogo ilustrado y descriptivo, á las personas que nos lo pidan.

American Witting Machine Co.

237, Broadway, New York, E. U. A.

DR. E. A. FRIIS

Cirujano-Dentista Americano

Todas las personas que necesiten arreglarse la dentadura y que residan en Grecia, Naranjo, Zarcero ó Palmares deben acudir á la oficina que por pocos meses he establecido en la villa de San Ramón.

Especialidad en la colocación de dientes artificiales, calzas en oro ó plata y todas las últimas novedades de la profesión.

—Extracción de dientes sin dolor—

FARMACIA DE PARIS

BOTICA Y CONSULTORIO MEDICO

DEL DR. CESAR BORJA

Ventas por mayor y menor

Calle Central ns. 13, 17 y 21.—SAN JOSE

DIARIO DE COSTA RICA

8 de enero

LA CRISIS

No hace mucho que Guatemala se declaró en espantosa bancarrota; los sueldos de sus empleados no habían sido cubiertos desde tiempo atrás, y los compromisos del Erario se multiplican hasta lo increíble. En El Salvador ocurren serios desequilibrios económicos. Honduras acaba de ser infamemente vendida á un Sindicato americano. De Nicaragua, nada observaremos porque es casi tradicional una situación financiera más ó menos crítica. Y en cuanto á nosotros, si bien no lamentamos atraso en el pago de las deudas nacionales, ni ventas á círculos extranjeros vemos sin embargo acercarse á paso de gigante una crisis con mica de trascendencia incalculable, porque de ella pueden derivarse desventuras que más tarde combatiremos en vano, y que han de conducirnos por cortó sendero á la pérdida de nuestro crédito y á la ruina del país.

En todas estas evoluciones no se nota sino una cosa: el desorden. Si en nosotros hubiera organización, disciplina, experiencia; si marchásemos al sendero de la perfección guiados por algo más que el sordido interés; si en el cuerpo social campearan la unión, la fraternidad, el anhelo de llegar á la cúspide del progreso, de cada uno por medio de las energías de todos; entonces no nos veríamos amenazados nunca por parapetos vergonzosos, como son las bancarrotas y las crisis.

Orden, y mucho orden, y toda dificultad estará alvada. En dónde quiera que exista patriotismo, el deber de los ciudadanos es alcanzar el mayor grado de bien para la nación. Esto se consigue estudiando las causas de sus males, y calculando los efectos de cuantos pasos se den en pro del perfeccionamiento. Dedicados por entero al cultivo del café, nos hemos olvidado de lo demás; de que ese valioso fruto, como todas las cosas del mundo, es variable en su importancia; de que, si bien nos acredita su calidad excelente, pudiera suceder que otras la superasen en las plazas europeas; de que un día de tantos no tendríamos ya el acceso acostumbrado, y que era preciso, para salvar la situación, estar preparado á toda clase de eventualidades.

Hoy por hoy, la descomunal cosecha del Brasil afecta tan gravemente nuestros intereses, que fuera preciso muy escasa inteligencia para no reconocer que es llegado el momento de que se proceda con habilísimo tacto á fin de saltar el dique y seguir por el buen camino. La crisis está en gestación; dentro de poco la veremos posesionada de nuestros haberes y de nuestra tranquilidad. Sus efectos funestos empiezan ya á sentirse, con especial entre la clase obrera. Reducido el precio del café, los jornales tienen que ser acortados; el comercio se hallará impedido para el desempeño de sus obligaciones; y lo resultante de todo esto será la carestía de artículos de imprescindible necesidad, la carencia de dinero, y el hambre y la miseria.

Creemos muy firmemente que en Costa Rica hay hombres de talento y de mérito. A ellos, y sólo á ellos, corresponde la misión sagrada de conducir al pueblo á su esplendor; deben

esparcir la luz, sin egoísmo, ser patriotas enseñando á su pueblo cuanto haya menester. En estos momentos de angustia su aparición en la palestra periodística infundiría confianza al público; sus consejos, sus reflexiones sabias, palanca serían para sostener la avalancha de la desgracia. Inteligencias superiores hay, que pueden tratar con lucidez, aquí y en todas partes, los problemas económicos más intrincados; tenemos, aunque en corto número, fincistas profundos de gran valía. ¿Por qué, pues, callan esas personas? ¿Están en su terreno privando á la sociedad á que pertenecen, del auxilio que indefectiblemente deben prestarle, máxime en las circunstancias críticas? Semejante apatía anonada.

Quiérase servir á su país hoy, que más que nunca necesita del auxilio de todos los buenos ciudadanos, tiene á su disposición las humildes columnas de este diario. En la resolución de tan escabroso punto de la economía nacional, si acaso no la ruina del presente, si va envuelto el porvenir de la patria.

BREVE ESTUDIO

(Para el Folk-love de Costa Rica)

En el seno del pueblo—de la plebe, como diría un aristócrata ensobrecido—se encuentran á veces destellos de inteligencia y fulgores de poesía. Diríase que los rudos campesinos hubiesen concurrido á las cátedras de filosofía, ó que tuviesen noción de lo bello. Tienen sus ocurrencias, sus chistes, sus reflexiones tan en regla, que quien las escucha olvida la chaqueta burda y los *coites* del pobre diablo, y se imagina que comparte con algún poeta de ciudad ó con uno de esos sabios pedantes, de párrafos insinuativos y gesto autoritario.

Tienen los campesinos costarriqueños sus observaciones tradicionales, sus resabios indígenas: entre ellos ese espectáculo inhumano y odiosamente profano que llaman *velos*. Cuando muere un niño, se reúne el vecindario; baila en torno del túmulo, canta al son de los acordeones, bebe aguardiente hasta embriagarse, y *vela el angelito*. Tal ceremonia se efectúa en la noche, y ellos la consideran indispensable para la salvación del alma del niño. Con las personas mayores no se usa esto; es á los *mueco días* de su muerte, que se rezan tres rosarios *cantados* y con *llorones* que reciben cierto salario, y hay banquete, *hornaca* expreso, y abunda el alcohol. No es inútil advertir que en el propio San José hemos visto en casas de mucha consideración, repartiendo, nueve días después de la muerte del deudo, copas de *jerez* y tazas de chocolate. Los *cabos de caño* son otro pretexto para implorar el perdón de una alma escandalizando con embriagueces y rifias de arma blanca—término preciso de todas estas reuniones.

En esas profanaciones de la memoria de sus parientes finados—fuera de las velas de *regorijo* en loor de los Santos y de *las ánimas*—se cantan cuartetos, y se recitan versos, dignos de ser escritos y estudiados, pues representan la *poesía natural* de nuestro pueblo: ellos son como esas flores silvestres de aroma salvaje y fuerte, que, aunque no cultivadas en jarrones de porcelana, tienen su perfume grato y penetrante.

El pueblo es un gran poeta—dice Trueba. En efecto, tiene arranques

líricos admirables; versos toscos y no ajustados á las pretenciosas ordenanzas de ningún *Hermosilla*, pero que sin embargo envuelven en su vestidura basta, girones de poesía, pensamientos delicados, sentimentalismos tiernos, espontáneamente dichos con lenguaje inculco, pero con corazón sensible: *bombas* rústicas de una vida literaria extraordinaria, más poéticas que esas enfermizas producciones de los señoritos anémicos, versificadores de oficio, aspirantes al lauro cuando apenas empiezan á horrorizar el buen gusto con sus quejidos de pájaros moribundos. Hemos podido, á fuerza de gran paciencia, y deseosos de hacer algo por la literatura patria—dichosamente no tan descuidada hoy, como en épocas anteriores, y gracias al impulso generoso de sus escritores patriotas—hemos podido, decíamos, reunir algunos de esos trabajos dispersos, hijos de la mente popular, y los daremos á la publicidad para solaz de las personas que se interesen en esta clase de estudios, y para satisfacer el anhelo propio de que se despierte afición por ellos.

(Continuará)

Guillermo Vargas.

PEQUEÑECES

La Prensa Libre, órgano del ex-Cónsul General de la República Mayor de Centro América, nos increpa duramente en su edición de ayer por la reproducción que con el título de *Un oprobio Centroamericano* hicimos en nuestro número del jueves último. Aun cuando estamos acostumbrados á las declamaciones proféticas del nuevo diario gobiernista, y ni nos afectan, ni nos asustan, ya que las juzgamos mera literatura fósil, vamos á permitirnos hacer algunas observaciones, en atención á que no es imposible que en espíritus ligeros encuentren eco las mal intencionadas afirmaciones del colega.

Ante todo queremos declarar que consideramos al pueblo hondureño como el más viril de Centro América y que creemos conocerlo mejor nosotros que por nuestra familia hemos estado íntimamente ligados á bien largo período de su vida política, que quien lo ha visto desde la humilde condición de buhonero, á través de las obscuridades de un cerebro abrumado por la envidia y la *fatuidad*.

Afirma *La Prensa* que no contiene el artículo citado ningún cargo formal y que está pésimamente traducido. La más ligera lectura de esa pieza basta á rechazar el primer cargo. Cuanto al segundo, es incompetente para lanzarlo quien no conoce el original y probablemente ni siquiera sabe inglés.

Nadie que sea medianamente instruído ignora la facultad absorbente de la raza sajona. Qué significación tiene entonces una conseción de la índole otorgada por el gobierno hondureño al Sindicato americano? ¿Cuáles son sus consecuencias inevitables? Por otra parte, no somos nosotros los que acusan á un pueblo por los errores y crímenes de sus gobernantes, sobre todo cuando éstos no representan el resultado de las gestiones de la voluntad nacional. Hemos acusado á Bonilla y nuestra acusación queda en pie. Nunca al pueblo hondureño á quien sí podemos llamar ignorante como la mayoría de los de la América latina, jamás podríamos apedillar de cobarde ó imbecil.

Olvide el escritor de *La Prensa Libre* las partículas de turrón que aun endulzan sus labios, y lea con calma y juzgue sin rabia.

LA COMPAÑIA DE OPERA

Del dominio público es ya la situación en que se encuentran los miembros de la Compañía que en mala hora hubo de contratar el Gobierno con Mr. Aubry para estrenar nuestro gran Teatro Nacional; pero indudablemente se ignoran muchos detalles que hacen más repugnante esa quiebra, pues, hay artistas que aun no han sido pagados por su segundo mes de trabajo, época en que la Compañía estaba en su apogeo y el teatro tenía llenos completos.

Los abonados con generosa condescendencia renunciaron su derecho á ocho funciones de la nueva empresa y ésta en vez de corresponder como era debido á aquella condescendencia, abusó de nuestra paciencia dándonos todas las noches óperas de que estamos hartos, no estrenando sino sólo dos de las óperas prometidas. Nosotros creemos que se ha llegado ya la hora de que la autoridad intervenga para exigir el cumplimiento del contrato ó la devolución á los abonados del dinero á que tienen derecho por las representaciones que es en deberles la empresa. Eso es lo lógico, lo natural—pues de lo contrario, nos veremos siempre expuestos á que cualquier aventurero venga á proponernos compañías que han de presentarse en quiebra á los pocos días de trabajar.

Carta interesante.

Señor Director del DIARIO DE COSTA RICA P.

Distinguido señor:

Hay una pequeña equivocación en una gacetilla de *La Prensa Libre* de hoy que no puedo callar, por el público en primer lugar, y por mí después.

No quiero hacerme pasar por más desinteresada de lo que soy; pero sí estimo más que la fuerte suma que se me debe, el placer de cantar en este regio coloso.

Tal es así, que cuando ví que por la mala situación en la cual se encontraban mis empresarios me sería tal vez imposible cantar delante de tan selecto público, me había decidido á ponerme á la disposición de una sociedad de caridad para dar dos ó tres conciertos para los pobres, pero ahora puedo anunciar á esta amable sociedad que muy pronto nos veremos en el Nacional.

El Atlántico es demasiado ancho para pasarlo sin poder añadir á mi corona artística la espléndida piedra que representará para mí la fecha de mi *debut* en San José.

Su afectísima,

Clara Lardinois

PERRUMBAMIENTOS EN CHIS

Habla el Administrador.

TELEGRAMA

Turrialba, 5 de enero de 1898. 6 p. m.

Señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento

En contestación á su telegrama de

hoy, tengo el honor de manifestarle lo siguiente: Hay un gran derrumbamiento en Chis, donde tenemos 80 hombres trabajando, el cual espero tener libre lo más tarde el sábado por la noche. La línea está bien de ese punto hasta Torito, lugar en el que el río Las Lajas cambió de curso sobre la vía del ferrocarril, obligándonos a construir un puente provisional. La vía en Las Lomas estará limpia el viernes, porque el daño en aquel lugar no es muy grande. En Matina las crecientes lavaron una extensión de vía como de 1,000 yardas, pero ya este daño está arreglado; el puente del río Matina sufrió algún daño a consecuencia de un tronco de árbol muy grueso arrastrado por el río, pero fué debidamente examinado, y no ofrecerá ninguna dificultad para el tráfico. Si el tiempo mejora y no ocurren más crecientes en los ríos, el tráfico quedará completamente restablecido el sábado.

Su servidor,

H. Barfield.

CRONICA JOSEFINA

—Después de un odioso mal tiempo, ayer vimos por fin aparecer el día con esplendente sol veranero. Quiera la naturaleza conservarse así por algunos meses, en favor de los cosecheros y pasantes, y guardar sus furros para otra ocasión.

—Dentro de breve partirán los señores H. Pittier y Ad. Tonduz, en exploración científica, á la parte meridional de la República.

—Los temblores y microsismos de estos últimos días alcanzan ya á una suma respetable. Tres fueron sentidos antenoche.

—La apreciable familia Dent ha partido para el campo. Le deseamos feliz temporada.

—Ya están terminándose los arreglos emprendidos desde ha días en las cloacas del Instituto Físico y Liceo.

—En Limón ha muerto el Sr. don Anselmo Céspedes. Sentida expresión de condolencia enviamos á su familia.

—No olvidar, ni por un momento, que mañana será la lotería, y que el premio mayor es de \$ 4,000.

—El señor don Miguel A. Tapia se ha retirado de la redacción y administración de *El Herald*.

—Para Heredia ha salido en viaje de recreo la familia de nuestro apreciado amigo el señor don Justo A. Facio.

—Los trabajos de reparación en la cañería de Cuesta de Moras, se han terminado en la presente semana.

—Hoy estará entre nosotros el señor don Eduardo Beeche, ex Cónsul de Costa Rica en Nicaragua. De ello nos alegramos infinitamente. Reciba el señor Beeche nuestra atenta y cordial bienvenida.

—La famosa Clara Lardinois piensa dar algunos conciertos de beneficencia, y uno en su propio beneficio. Así nos lo aseguran.

—La Compañía de Opera se ha disuelto. Tan decidido paso se da por las circunstancias monetarias de los artistas. Lo sentimos por ellos y muy en especial por los abonados.

—Parece que la señora Mary se negó á trabajar en el beneficio del señor Bégue. Acerca de las causas de esta negativa, nada sabemos.

—Para mañana se prepara tiro al blanco con cañones Bange de montaña.

—Ha muerto el señor don Francisco Castro R., acaudalado comerciante de esta capital. A su familia enviamos sincero pésame.

—En la sección respectiva aparece un aviso de la Directiva del Club Republicano. Recomendamos su lectura.

—Ayer á las 4½ de la tarde fué trasladado al Cementerio, con numerosa concurrencia, el cadáver del apreciable y conocido comerciante don Francisco Castro R. Se le hicieron los honores militares que á su grado correspondían.

\$ 50-00 de gratificación

Se darán á la persona que entregue en esta redacción un anillo de oro liso con un brillante grande perdido en la esquina donde se cruza la calle 20 Norte con la 4ª avenida Oeste. Dicha prenda es muy conocida de modo que al que la tenga le servirán más los \$ 50.00.

MADERAS DE DOTA

Cedro en tablas, tabloncillos y tablonces vende *Marco Tulio Pérez*. Dirigirse de 8 á 10 a. m. á su casa de habitación y de 11 a. m. á 3 p. m. á su oficina.

San José, 27 de diciembre de 1897.

PUNTO FINAL

Entre amigas:
—Sabes que Ernesto quiere mi mano?
—Y tú qué le has dicho?
—Que será suya cuando tenga una posición.
—Eres muy exigente. Si Ernesto tuviera una posición, ¿necesitaria casarse contigo?

Al Partido Republicano

Se ruega á los Republicanos que no concurren á ninguna manifestación pública, sin acuerdo previo de la Directiva.

Oportunamente se hará la convocatoria para la reorganización del Partido.

San José, enero 7 de 1898.

LA DIRECTIVA

El wiskey Lebanon Club es bueno y puro

EL COCKTAIL CLIQUOT

¡ATENCIÓN!

Se previene al público no se deje engañar por lo parecido á las etiquetas. Este cocktail está hecho del mejor wiskey conocido.

arreglado con gotas amargas de Angostura, enriquecidas con champaña de la viuda Cliquot.

THE CLIQUOT COCKTAIL CO.—LOUISVILLE KY U. S. A.

Si se pide siempre en distintas cantinas un cocktail, se obtiene siempre una bebida distinta; pero si se pide el

COCKTAIL CLIQUOT

que viene perfectamente arreglado y embotellado, se obtendrá siempre la misma riquísima bebida.

Para las señoras débiles, es un aperitivo especial

J. B. RICHARDS,

UNICO AGENTE EN CENTRO AMÉRICA.

DOCTOR ANDRES ESCAVATERINO

MEDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades del estómago y del intestino.

BOTICA DEL MERCADO—ALAJUELA

ALMANAQUE

DE LA

FAMILIA CRISTIANA

PARA 1898

Ricamente ilustrado, lectura variada y amena. PRECIO 25 cts. ANTONIO LEHMANN (en la Oficina de "La Unión Católica", calle 19 Sur, N.º 157).

GRAN CANTINA AMERICANA

—DE—

RAMOS Y PANISKY

JUNTO A LA ESTACION DEL FERROCARRIL

Aumentado este local á la última, con muy buenos cuartos reservados á las señoras, familias y caballeros.

Para las fiestas tenemos gran cantidad de vinos franceses, españoles é italianos. "Licores gran variedad."

COCKTAILS A LA PERNIERE

Ponemos en conocimiento de nuestros clientes, viajeros de las provincias y á todas las personas de buen gusto. Los exquisitos SANDWICHES AMERICANO de todas clases.

Cervezas frías, á todas horas y de las mejores marcas, Queques Tostelería y Confitería fina.

Durante los días de fiesta y domingos habrá Helados, lo mismo que Ponches fríos.

SERVICIO ESMERADO Y A LA ULTIMA

Se habian varios idiomas.

30

6

¡OJO!

A LOS FARMACÉUTICOS

SE vende barata una botica situada en el centro de esta ciudad; contiene una buena esica situad un bonito envase de porcelana y cristal, con un regular surtido de medicinas y demás accesorios, propia para un médico recién llegado al país.

Entenderse para precio y condiciones con los infra-critos, en Heredia.

Regina Solera de G. Teod. Arguello

6

2

INSTITUTO NACIONAL DE HIGIENE

Obras de José Milla y Vidaurre

CASA EDITORIAL DE E. GOUBAUD & C^{as}

Nómina de las Obras que formarán los 10 Volúmenes de la Colección.

1.—*El Visitador* (Novela histórica). Prólogo del Licenciado don Juan Fermín Aycinena.

2.—*Los Nazarenos* (Novela histórica). Prólogo del Licenciado don Ricardo Casanova y Estrada, Arzobispo de Guatemala.

3.—*Hija del adelantado* (Novela histórica) *Memorias de un Abogado*. Prólogo del Dr. don Carlos Bonilla, Ministro de Instrucción Pública del Estado del Salvador.

4.—*Historia de un Pepe y don Bonifacio*. Prólogo del doctor don Ramón A. Salazar.

5.—*Cudros de Costumbres*.—Prólogo de don José María Vela Irisarri.

6.—*Libro sin nombre y artículos varios*.—Prólogo del Licenciado don Agustín Mencos F.

7.—*Canasto del Sastre y Nuevos Cuadros de Costumbres*.—Prólogo del Licenciado don Manuel Valle.

8°, 9° y 10°—*Un viaje al otro Mundo pasando por otras partes*.—Prólogo del Licenciado don Salvador Falla.

Los tomos vendrán lujosamente empastados con dorso y esquinas de cuero. La edición hecha en papel fino satinado, siendo el tamaño de los tomos el 8° mayor; formando en su conjunto, una elegante colección de obras buenas é interesantes.

La edición será ofrecida al público por suscripciones, pagándose por derechos de suscripción y á cuenta de ella, la suma de seis pesos, y seis pesos á presentación de cada volumen que aparezca, hasta la suma de sesenta pesos (\$ 60-00).

Se hará una rebaja de \$ 10-00 por el pago adelantado del valor de la suscripción. (\$ 50-00 la colección).

Para pedidos dirigirse á Antonio Lehman.

Nuevos Cigarrillos

En los principales establecimientos de esta ciudad, se están ya expendiendo los famosos cigarrillos "Morazán" de la acreditada fábrica de los sucesores de Andrés La Hoz, establecida en San Salvador.—Depósito para la venta por mayor en oficina de *Castro G. & Hno.*

San José, diciembre de 1897. 9

UVAS

Buenas, dulces como almíbar, de tiempo como joven de 20 años, y baratas, se encuentran en la

BOTILLERIA ESPANOLA

—DE—

LUIS ARCE

15

15

Schwartz, Lowe & Co.

COMERCiantES

Avenida Central y Calle Central

A LA GUERRA

Para el buen servicio deseo un criado, honrado, sano, activo y aseado que sepa del arreglo completo de una casa. Pagaré bien.

Para más informes en casa de

JAIME G. BENNETT

15

15

GRAN HOTEL INTERNACIONAL

de CARLOS GIULIANI

SITUADO EN PUNTO CENTRICO DE ESTA CIUDAD

Ofrece buen servicio, habitaciones decentes y bien amuebladas, salón de billar, cantina y mesa exquisitas. Se habla francés é inglés,

AVISO

El que suscribe enseñará en cada una de las casas de las personas interesadas á fabricar candelas, jabón, cerveza, fósforos, vinos y perfumería. Después de la enseñanza práctica se darán instrucciones impresas.

Nada se cobrará adelantado hasta que la persona interesada esté satisfecha de la enseñanza.

Los honorarios son á razón de cincuenta pesos por industria. Mi permanencia en esta ciudad, sólo por quince días.

Recibo órdenes en la 8ª avenida Oeste, número 145, á 50 varas del Parque Central.

San José, 5 de diciembre de 1897.

G. MARTINEZ A.

LA "CREMA DEL JAPÓN"

Es la bebida más pura, agradable y alimenticia. Para las personas débiles y faltas de apetito, no tiene rival, pues los componentes constituyen un alimento completo. de venta en las principales cantinas, dulcerías y tiendas de esta capital, por botellas y copas.

Precio: \$ 2-50 botella. Domicilio del fabricante, 8ª Avenida O. N° 145.

G. MARTINEZ A.

Referente á esta Crema, el Instituto Nacional de Higiene, ha dado la siguiente certificación:

El análisis de la muestra del líquido llamado *Crema del Japón*, enviado á este Instituto, demuestra que tiene propiedades alimenticias y que no contiene almidón ni sustancias nocivas.

San José de Costa Rica.—3 de diciembre de 1897.

Vº Bº, E. ECHVERRÍA, Director.

C. BEUTEL, Químico Analítico.

2,000

Adobes secos, fuertes, sin grietas, vendo á los que quieran construir sólidamente.

RAMÓN CERDAS.

LIBROS

INGLESES, FRANCESES,

ITALIANOS y ALEMANES

de los mejores autores y sumamente baratos tengo para vender. Además, hago traducciones en las mismas lenguas. Horas de las 6 hasta las 9 p. m. En los bajos de la casa de doña María Alvarado, frente de la casa del señor Ministro Ricardo Montealegre.

JUAN HERMES.



Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO—DENTISTA

5ª Avenida Este—Número 225

Horas de consulta: de las 7 á las 10 de la mañana y de las 12 m. á las 4 de la tarde.

LA ULTIMA MODA

Con gusto ponemos en conocimiento del público en general y en especial de nuestros muchos favorecedores, que hemos recibido grandes novedades del mejor gusto Sombreros de todas clases y caprichos, hormas variadísimas, flores, cintas, plumas y todo lo que en París está en boga últimamente. Tenemos además un surtido variadísimo de adornos de fantasía, exquisitamente artísticos. ¡TODO BARATO!

MALVINA SCHAPS.

BERTHEAU & Ca.

CALLE DE LA ESTACIÓN FRENTE AL DOCTOR TOLEDO

Habiéndose aumentado considerablemente nuestra fabricación, nos permite rebajar un 25 0/10 e nuestros precios. Tenemos botines para señoras y caballeros, desde \$ 3-00 (tres pesos) el par hasta la clase más fina que puede desearse.

PARA LOS CICLISTAS.

El que suscribe, hábil mecánico y especialista en lo que se refiere al asunto BICICLETAS, ofrece sus servicios para toda clase de trabajos de esta índole y asegura dejar contentos á sus favorecedores.

Herrería de Manuel Müller, de 5 p. m. en adelante.

RAFAEL HAMIER

TIP. DE JENARO VAIVERDE.—Colle 20 S. N° 443.